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Вот такая информация 
прозвучала на пресс-кон-
ференции в «Татар-ин-

форме», в которой принимали 
участие и. о. заведующего отде-
лом антикоррупционных про-
верок Управления Президента 
РТ по вопросам антикорруп-
ционной политики Салават 
Рахимов, заместитель началь-
ника информационно-анали-
тического отдела Комитета РТ 
по социально-экономическо-
му мониторингу Фарида Файз-
рахманова, заместитель мини-
стра экономики РТ Олег Пеле-
вин.

По словам Фариды Файз-
рахмановой, каждый второй 
респондент оценил уровень 
коррупции в Татарстане как 
средний, тогда как в целом по 
России оценка была дана дру-
гая – «высокий уровень».

Где коррупция, там, разуме-
ется, и взятки. По мнению на-
селения, средний размер взят-
ки на сегодня составляет по-
чти 39 тыс. рублей. «По мне-
нию населения», – особо 
подчеркнул Салават Рахимов, 
поскольку у правоохранитель-
ных органов статистика дру-
гая: средний размер взятки со-
ставляет 161 тыс. рублей. Раз-
ные методы подсчета, уточнил 
чиновник.

Разные источники взяток, 
уточним мы: одно дело, ког-
да взятку вынужден давать че-
ловек, которого больше все-
го волнует рост цен на повсе-
дневные нужды, совсем другое 
– когда за руку ловят взяточни-
ка, которого волнует цена вил-
лы где-нибудь на Средиземном 
море…

Впрочем, озвучил Салават 
Рахимов и «оптимистичные» 
для уха простого населения 
цифры: по итогам первого по-
лугодия после антикоррупци-
онных проверок девять депу-
татов оставили свои должно-
сти, трое из них – по заявле-
ниям высшего должностного 

лица, то есть Президента Та-
тарстана. Более ответственно 
чиновники стали относиться к 
декларациям о доходах: если в 
прошлом году неполные и не-
достоверные сведения о своих 
доходах, расходах и имущест-
ве представили 370 человек, то 
за шесть месяцев 2018-го – 147 
лиц. За этот же период в ны-
нешнем году 136 человек бы-
ли осуждены за коррупцион-
ные преступления, из них 93 
человека – за взяточничество 
(из них 23 – за взятки крупно-
го размера).

Когда дотошные журнали-
сты попросили представите-
ля Комитета РТ по социаль-
но-экономическому мони-
торингу озвучить самые кор-
рупционные муниципальные 
районы, то Фарида Файзрах-
манова делать это отказалась: 
«Исходя из мнения населения, 
нельзя какой-то район выно-
сить в «красную зону». На вы-
ручку ей поспешил Салават 
Рахимов, лучше чем кто-либо 
другой владеющий информа-
цией: «По результатам опро-
са, на сегодняшний день жите-
ли 23 муниципальных образо-
ваний указали на присутствие 
проблемы коррупции в своем 
районе и ее негативное влия-
ние на свою жизнь. К сожале-
нию, в Аксубаевском, Альметь-
евском, Зеленодольском, Кук-
морском, Новошешминском, 
Нурлатском и Рыбно-Слобод-

ском районах, в Казани и На-
бережных Челнах доля ре-
спондентов, указавших на дан-
ную проблему, оказалась выше 
среднереспубликанского зна-
чения». И вновь подчеркнул: 
таково мнение населения.

А еще население из всего 
предложенного интервьюера-
ми перечня сфер деятельности 
и профессий выделило тройку 
наиболее коррумпированных: 
врачи, ГИБДД и преподавате-
ли вузов. 

Вот так поворот! Уж не та 
ли пресловутая «коррупцион-
ная память» повлияла на отве-
ты респондентов? Ведь вроде 
и видеокамеры повсюду уста-
новлены, и антикоррупцион-
ная пропаганда во всех коллек-
тивах ведется, да и криминаль-
ная хроника о взяточниках и 
вымогателях чуть ли не ежене-
дельно оповещает. Попробова-
ла провести свой персональ-
ный опрос знакомого мне на-
селения. И вот что получилось.

Альфия:  Мне сделали опе-
рацию. В палате одна женщина 
постоянно интересовалась, ка-
кую сумму мы передадим вра-
чам. Я взяток не даю принци-
пиально, поэтому после выпи-
ски зашла в ординаторскую с 
несколькими коробками очень 
дорогих и качественных кон-
фет. Моя благодарная улыбка 
натолкнулась на пренебрежи-
тельное: «Раздайте ваши сладо-
сти санитаркам».

Диана: У меня дочь в этом 
году поступила в техникум на 
бюджетное отделение – на ос-
новании высоких оценок в ат-
тестате. Так что в сфере обра-
зования с коррупцией сталки-
ваться не приходилось.

Алексей:  На мой взгляд, 
введение ЕГЭ довольно пагуб-
но сказалось на кошельках 
коррупционеров…

Да, было бы лучше, чтобы 
люди не обращали внимания 
на уровень жизни тех, кто обя-
зан за немалую зарплату обес-
печивать безопасность на до-
рогах, заботиться о нашем здо-
ровье, сеять доброе и вечное. 
Но мнение респондентов взя-
то не с потолка, возможно, ко-
го-то оно оскорбит, а кому-то 
даст повод к принятию адек-
ватных мер. В плюс к тем ме-
рам, которые уже принимают-
ся, и не только по антикорруп-
ционным программам.

К примеру, заместитель ми-
нистра экономики РТ Олег Пе-
левин рассказал на пресс-кон-
ференции о мероприятиях, 
которые не заявлены как анти-
коррупционные, но очень вли-
яют на снижение коррупцион-
ных ситуаций. Во-первых, это 
все расширяющаяся сеть мно-
гофункциональных центров 
(МФЦ) – заявитель без непо-
средственного контакта с чи-
новниками может получить 
более 150 различных услуг. 
Во-вторых, открытость гос-

закупок – торги проходят от-
крыто, в электронном виде. И 
еще один немаловажный фак-
тор профилактики коррупции 
– повышение знаний и компе-
тенций населения, образова-
тельные программы для пред-
ставителей малого и среднего 
бизнеса.

Кстати, почти половина 
опрошенных респондентов 
положительно оценила анти-
коррупционную работу в рес- 
публике. И это радует, вот если 
бы… Если бы не негативная 
тенденция, о которой сообщи-
ла Фарида Файзрахманова, – 
итоги нынешнего опроса по-
казали, что растет количество 
людей, которые не сообщали 
и не будут сообщать о фактах 
коррупции, считая это беспо-
лезным занятием. Вот с такой 
позицией точно далеко не уе-
дешь.

Столкнулись с вымогатель-
ством взятки и не сообщили – 
тогда не жалуйтесь подружке 
на крохоборов! А если не зна-
ете, куда сообщить, то специ-
ально для вас участник пресс-
конференции, член комиссии 
по экономическому разви-
тию, инфраструктуре жизне-
деятельности граждан Обще-
ственной палаты РТ Артур Му-
стаев сообщил телефон горя-
чей линии в Казани: 8 (843) 
567-81-69. А можно и на лич-
ный прием записаться – стоит 
только захотеть.

Айрат ФАРРАХОВ, депу-
тат Госдумы от Татарста-
на, бывший заместитель 
министра финансов РФ:

Пенсионные 
изменения – мера 
непопулярная среди 
неэкономистов. Но 
эксперты, которые 
более глубоко инфор-
мированы о состо-
янии экономики стра-
ны, которые владеют 
соответствующими 
знаниями, цифра-
ми современного 
бюджета России и 
ее субъектов, знают, 
что эти изменения 
являются долгождан-
ными. Их необхо-
димость серьезно 
влияет на экономику 
и возможности роста 
пенсий россиян.
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Бизнесменов  
проконсультируют бесплатно
ПО ПОНЕДЕЛЬНИКАМ И ЧЕТВЕРГАМ СТАНУТ ТЕПЕРЬ 
ОКАЗЫВАТЬ ЮРИДИЧЕСКУЮ ПОМОЩЬ ПРЕДПРИ-
НИМАТЕЛЯМ КАЗАНИ СОТРУДНИКИ МНОГОФУНК-
ЦИОНАЛЬНОГО ЦЕНТРА (Равиль САХАПОВ).
Консультацию квалифицированного специалиста бизнесмены 
смогут бесплатно получить в указанные дни с 13 до 18 часов по 
адресу: ул. Петербургская, 28 (Дом предпринимателя). Юристы 
помогут разобраться, как открыть свой бизнес, получить лицен-
зию, зарегистрировать патент, отстоять свои права, ответят на 
другие вопросы. Помощь оказывается как по предварительной 
записи на сайте госуслуг республики uslugi.tatarstan.ru, так и по 
талону электронной очереди, который можно получить в офисе 
многофункционального центра, сообщили в пресс-службе Мин-
экономики.

На прививку становись!

В ЧЕТВЕРГ В КАЗАНИ СТАРТОВАЛА КАМПАНИЯ ВАК-
ЦИНАЦИИ ПРОТИВ ГРИППА «ПРИВИВАЙСЯ УВЕРЕН-
НО!» (Светлана АРСЕНТЬЕВА, «РТ»).
Получить прививку против этой вирусной инфекции можно у 
выходов со станций метро «Авиастроительная», «Яшьлек» (Мос-
ковский рынок), «Козья слобода», «Проспект Победы», «Дубрав-
ная» ежедневно с 10 до 17 часов вплоть до 5 октября и, конеч-
но, в поликлинических отделениях республики. Сегодня для 
вакцинации взрослого населения города в государственные 
медицинские учреждения поступила отечественная инактиви-
рованная субъединичная вакцина «Совигрипп» в объеме 35 ты-
сяч доз, а в ближайшее время ожидается поступление детской 
вакцины.

Языки народов прозвучат  
на всю страну
МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕЛЕВИЗИОННЫЙ КОНКУРС МОЛО-
ДЫХ ИСПОЛНИТЕЛЕЙ «ВО ВЕСЬ ГОЛОС» СТАРТОВАЛ 
В РОССИИ (Ильшат САДЫКОВ).
Проект реализует Федеральное агентство по делам нацио-
нальностей. «В нашей стране, где проживают 193 народа, 
очень много талантливой молодежи, которая поет и на русском 
языке, и на своих родных языках. Важно не только сохранить 
эту яркую музыкальную палитру, но и познакомить с уникаль-
ным национальным творчеством как можно больше наших  
граждан», – сказал руководитель агентства Игорь Баринов. 
В регионах страны отборочный тур стартовал 25 августа, в 
нем могут принять участие исполнители от 13 до 17 лет. Что-
бы стать участником, необходимо оставить на сайте проекта  
www.вовесьголос.рф заявку-анкету с видеозаписью своего вы-
ступления. Заявки принимаются до 25 октября. Затем жюри, 
состоящее из десяти известных исполнителей, продюсеров, 
деятелей шоу-бизнеса, выберет финалистов, которые накану-
не Дня народного единства приедут в Москву и 5 ноября высту-
пят в прямом эфире телеканала РУ.ТВ. Победитель представит 
страну на Международном музыкальном телевизионном кон-
курсе «Во весь голос на весь мир» осенью следующего года.

Казанец попался  
на уловку жителя Лениногорска
ПАРЕНЬ, ПОДОЗРЕВАЕМЫЙ В МОШЕННИЧЕСТ-
ВЕ, ДОПРОШЕН И ОТПУЩЕН ПОД ПОДПИСКУ О  
НЕВЫЕЗДЕ (Марта КИРИЛЛОВА).
31-летний казанец обратился в полицию и сообщил, что через 
сайт объявлений нашел подходящий ему мобильный телефон. 
Договорившись с продавцом о стоимости и сроках доставки то-
вара, мужчина перечислил в качестве предоплаты 12,5 тыся-
чи рублей, однако в установленное время посылку не получил. 
Следственными органами отдела полиции «Япеево» было воз-
буждено уголовное дело по статье «Мошенничество». Сотруд-
ники уголовного розыска установили подробности случивше-
гося и выяснили, что предполагаемый мошенник находится в 
Лениногорском районе. В ходе служебной командировки опе-
ративники задержали 23-летнего парня по месту жительства. 
При проведении обыска в его квартире полицейские изъяли 
тот самый мобильный телефон, банковские и сим-карты. Как 
сообщили в пресс-службе УМВД по Казани, следствие продол-
жается, проверяется причастность задержанного к другим схо-
жим преступлениям.

в несколько строк
• «СВИЯЖСКАЯ УХА» – гастрономический фестиваль с та-
ким названием пройдет завтра на острове-граде Свияжске. 
Всех гостей праздника ждет уха, которой будут бесплатно кор-
мить на площадке комплекса исторической реконструкции 
«Летний торжок», сообщают организаторы фестиваля.
• ДВА МНОГОКВАРТИРНЫХ ДОМА ЗАСЕЛИЛИ вчера в 
жилом комплексе «Салават Купере» в Казани, сообщает пресс-
служба Госжилфонда при Президенте РТ. В домах по улице На-
иля Юсупова будут жить участники программы социальной 
ипотеки, врачи-грантополучатели, ветераны Великой Отечест-
венной войны, многодетные семьи и дети-сироты.
• СВЫШЕ ДВУХ ТОНН ЗАРАЖЕННОЙ ПРОДУКЦИИ 
изъяли инспекторы Россельхознадзора в аэропорту Казани 
в этом году, проверив пассажиров более четырех тысяч авиа-
рейсов, сообщили в ведомстве. Большинство товаров с нару-
шениями поставляется частным порядком из Азербайджана, 
Таджикистана и Узбекистана.
• ВЫСТАВКА КОШЕК С БЕСПЛАТНОЙ РАЗДАЧЕЙ БЕЗ-
ДОМНЫХ ЖИВОТНЫХ пройдет сегодня в Набережных 
Челнах. Акция состоится в торговом центре «Юмарт» в 13-м 
комплексе. В прошлом году на выставке своих хозяев нашли 
более двадцати кошек.

Наш  
нравственный 
ориентир
Обращение Президента 
Республики Татарстан 
Р.Н.Минниханова  
по случаю 190-летия  
со дня рождения 
великого русского 
писателя  Льва 
Николаевича Толстого

Уважаемые татарстан-
цы!
Сегодня отмечается 

190 лет со дня рождения 
классика русской и миро-
вой литературы – великого 
писателя, философа и прос-
ветителя Льва Николаевича 
Толстого, чьи жизнь и твор-
чество были тесно связаны с 
Казанью.
На протяжении многих ве-
ков столица Татарстана 
является одним из циви-
лизационных центров вза-
имодействия различных 
национальных культур и тра-
диционных религий, созда-
ющим уникальные условия 
для формирования выдаю-
щихся, неординарно мысля-
щих личностей. Лев Никола-
евич Толстой, чьи родовые 
корни тесно вошли в мест-
ную почву, безусловно, мо-
жет считаться самым ярким 
представителем этой много-
численной славной плеяды. 
Здесь – в Свияжске – вое-
водствовал его прадед, граф 
Андрей Иванович Толстой, 
Казанским гражданским гу-
бернатором служил дед ав-
тора «Войны и мира» – граф 
Илья Андреевич Толстой. Ка-
занцам хорошо известны 
места, связанные с великим 
классиком. Память о нем бе-
режно хранят Казанский уни-
верситет, старинная усадь-
ба, в которой создан Музей 
Л.Н.Толстого, многие дома, 
улицы и скверы.
Каждый из нас начинает 
знакомиться с произведе-
ниями Льва Николаевича в 
самом раннем возрасте – с 
детских рассказов и учеб-
ников литературы, проно-
ся в своем сердце любовь 
к героям его книг через всю 
жизнь. Ведь в них заложен 
неисчерпаемый гуманисти-
ческий потенциал, основан-
ный на любви и уважении к 
человеку, вне зависимости 
от его социального положе-
ния, национальности и веро-
исповедания. 
Известно, что Толстой всегда 
с особой теплотой относился 
к исламу и татарскому наро-
ду, что нашло отражение в 
его литературно-публицисти-
ческом наследии. Особое 
внимание Лев Николаевич 
уделял вопросам духовного 
и физического здоровья со-
граждан, содействуя разви-
тию в Казани трезвенниче-
ского движения.
В знак признания значи-
тельного влияния велико-
го русского классика на 
отечественную и мировую 
литературу, в связи с его вы-
дающимся вкладом в нашу 
многонациональную культу-
ру и языкознание, а также 
тесными связями семьи Тол-
стых с Казанью нынешний 
год объявлен в Татарстане Го-
дом Льва Толстого. Проведе-
ние различных фестивалей 
и конференций, выставок и 
конкурсов, издание книг и 
создание фильмов, посеще-
ние памятных мест и многое 
другое демонстрируют ог-
ромный общественный инте-
рес к наследию мыслителя. 
Отрадно, что каждый из нас 
сегодня может ощутить лич-
ную сопричастность к юби-
лею своего знаменитого со-
отечественника. 
Пусть же литературный ге-
ний Льва Николаевича Тол-
стого и впредь служит для 
нас эталоном чистоты и вы-
разительности языка, высо-
ким эстетическим и нравст-
венным ориентиром!

есть проблема

s.
om

1.
ru

юбилей

На антикоррупционеров  
надейся, но и сам не плошай
Специалисты выявили и проанализировали мнение жителей 
республики о коррупции

Ирина ХАЛИТОВА, «РТ»

Татарстанцы, которые участвовали 
в недавнем опросе, проведенном 
специалистами Комитета РТ по 
социально-экономическому мо-
ниторингу, поставили коррупцию 
в рейтинге проблем на 12-е место. 
Наиболее актуальной проблемой ее 
считают всего 7,6 процента из 3100 
опрошенных. По мнению населения 
республики, самые животрепещущие 
вопросы сегодняшнего дня – это 
рост цен на товары и услуги и про-
блемы с трудоустройством.

Тематические выстав-
ки, литературно-му-
зыкальные праздни-

ки, экскурсии и лекции – 
все это ждет казанцев в дни, 
когда мы будем отмечать 
190-летие великого Льва 
Толстого.

Круглая дата со дня рожде-
ния одного из главных рус-
ских писателей всех времен 
отмечается завтра. Конечно, 
Казань, с которой в жизни 
Толстого так много было свя-
зано, не осталась в стороне от 
праздника. Например, Нацио-
нальный музей РТ совместно с 
Обществом русской культуры 
и республиканским Союзом 
писателей организует в вос-
кресенье программу «Великий 
дар на многие года». 

Начало празднику положит 
торжественное возложение 
цветов к памятнику писателя в 
сквере его имени. В 12.30 же-
лающих ждут на пешую экс-

курсию по толстовским ме-
стам Казани (начало у музей-
но-образовательного центра 
Толстого, ул. Япеева, 15), а в 14 
часов в самом музее (Кремлев-
ская, 2) пройдет лекция, сов-
мещенная с показом релик-
вий, которые связаны с жиз-
нью Толстых в Казани.

В понедельник, 10 сен- 
тября, акции, приуроченные к 
юбилею писателя, пройдут во 
многих образовательных уч-
реждениях республики. На-
пример, в детском саду №192 
(Ново-Савиновский район Ка-
зани) откроют выставку со-
вместного творчества детей и 
взрослых «Сентябрьский вер-
нисаж – Лев Толстой детям», 
фотогалерею «Лев Толстой и 
дети», покажут документаль-
ный фильм и театрализован-
ную постановку о писателе. 
Большая программа запла-
нирована и в казанской шко-
ле №39, при которой действу-
ет музейно-образовательный 
центр имени Льва Толстого.

К Толстому с уважением
Елена БОРИСОВА
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По мнению 
населения, 
тройку 
наиболее 
коррумпи-
рованных 
профессий 
составля-
ют врачи, 
сотрудники 
ГИБДД и 
преподава-
тели вузов.

память

«В Татарстане располо-
жены такие объек-
ты, входящие в Спи-

сок Всемирного наследия  
ЮНЕСКО, как историко-архи-
тектурный комплекс Казанско-
го Кремля, Болгарский истори-
ко-археологический комплекс, 
Успенский собор и монастырь 
острова-града Свияжска. Вклю-
чение их в этот перечень – ре-
зультат в том числе и плодо-
творной деятельности Минти-
мера Шаймиева…»

Именно с этих слов минист- 
ра иностранных дел Россий-
ской Федерации, председа-
теля Комиссии РФ по делам  
ЮНЕСКО Сергея Лаврова на-
чинается новая книга о Госу-
дарственном Советнике РТ, 
первом Президенте Татарста-
на, специальном посланнике 
ЮНЕСКО по межкультурному 

диалогу Минтимере Шаймиеве. 
Презентация сборника состоя-
лась вчера в Казанском Кремле 
в рамках четырехдневного фо-
рума по межкультурному диа-
логу, который вчера завершил 
свою работу в Казани.

Название фолианта гово-
рит само за себя: «От души – 
для души». Здесь представлены 
избранные интервью и высту-
пления Минтимера Шаймиева, 
посвященные налаживанию 
межконфессионального диа-
лога, укреплению межнацио-
нального мира и согласия, со-
хранению историко-культур-
ного наследия, а также продви-
жению ценностей и идеалов 
ЮНЕСКО.

Красной нитью через все 
608 страниц проходит ле-
гендарное шаймиевское «Без  

человек и его дело

От души о Государственном 
Советнике
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Полина ТРИФОНОВА, «РТ»
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признание заслуг

Указом Президента РТ за значительный вклад в развитие нефтя-
ной промышленности Республики Татарстан и многолетнюю пло-
дотворную работу орденом «За заслуги перед Республикой Татар-
стан» награжден Хазиахметов Радик Хамзаевич – начальник 
сейсморазведочной партии №24 ООО «ТНГ-Ленское» ООО «ТНГ-
Групп».
Указом Президента РТ за особый вклад в развитие нефтяной про-
мышленности республики и многолетнюю плодотворную работу 
медалью ордена «За заслуги перед Республикой Татарстан» награ-
жден Рахбари Кязым Идаят-оглы – начальник сейсморазведоч-
ной партии №20 ООО «ТНГ-Юграсервис» ООО «ТНГ-Групп».
Указом Президента РТ за большой вклад в развитие нефтяной 
промышленности республики и многолетнюю плодотворную ра-
боту медалью Республики Татарстан «За доблестный труд» награ-
ждена Екименко Валентина Александровна – главный геолог 
– заместитель генерального директора – директор геологии ООО 
«ТНГ-Групп».
Указом Президента РТ за большой вклад в развитие нефтяной 
промышленности республики и многолетнюю плодотворную ра-
боту медалью Республики Татарстан «За доблестный труд» награ-
ждены работники ПАО «Татнефть» имени В.Д.Шашина: Разетдинов 
Раис Маликович – заместитель начальника по экономике и фи-
нансам НГДУ «Ямашнефть»; Шакирова Маулия Фоатовна – опе-
ратор обезвоживающей и обессоливающей установки цеха подго-
товки и перекачки нефти НГДУ «Прикамнефть».
Указом Президента РТ за большой вклад в развитие нефтяной про-
мышленности республики и многолетний плодотворный труд меда-
лью «В ознаменование добычи трехмиллиардной тонны нефти Та-
тарстана» награждены работники ООО «ТНГ-Групп»: Чеков Алексей 
Николаевич – геофизик промыслово-геофизической партии ООО 
«ТНГ-АлГИС»; Шарипов Марат Рафаэлович – механик установки 
возбуждения сейсмических сигналов сейсморазведочной партии 
№15 ООО «ТНГ-Геосейс».
Указом Президента РТ почетное звание «Заслуженный геолог Ре-
спублики Татарстан» присвоено Баженову Владимиру Валенти-
новичу – главному геологу НТУ ООО «ТНГ-Групп».
Указом Президента РТ почетное звание «Заслуженный нефтяник 
Республики Татарстан» присвоено: Валееву Аляму Абдуллови-
чу – начальнику сейсморазведочной партии №9 ООО «ТНГ-Гео-
сейс» ООО «ТНГ-Групп»; Гарипову Василю Хазимухаметовичу – 
оператору по добыче нефти и газа цеха добычи нефти и газа №1  
НГДУ «Прикамнефть» ПАО «Татнефть» имени В.Д.Шашина; Зиновь-
еву Геннадию Ивановичу – оператору по добыче нефти и газа 
цеха добычи нефти и газа №1 НГДУ «Прикамнефть» ПАО «Татнефть» 
имени В.Д.Шашина; Мазитову Васылу Зигангировичу – меха-
нику по транспорту АО «Геолого-разведочный исследовательский 
центр»; Трапезникову Александру Васильевичу – оператору по 
добыче нефти и газа цеха добычи нефти и газа №1 НГДУ «Прикам-
нефть» ПАО «Татнефть» имени В.Д.Шашина; Турне Мухамматди-
ну Измаиловичу – машинисту подъемника каротажной станции 
ООО «ТНГ-ЛенГИС» ООО «ТНГ-Групп»; Фролову Валерию Алексее-
вичу – заместителю начальника нефтепромысла АО «Геолого-раз-
ведочный исследовательский центр»; Рафикову Асгату Тагиро-
вичу – мастеру по добыче нефти и газа цеха по добыче нефти и 
газа №7 НГДУ «Джалильнефть» ПАО «Татнефть» имени В.Д.Шашина.

наследие

поручение

назначение

Историческая застройка: второе дыхание
Очередное заседание 
межведомственной 
комиссии по вопросам 
градостроительной 
деятельности в исто-
рических поселениях 
провел в четверг Пре-
зидент Рустам Минни-
ханов.

Рассмотрены были проек-
ты нового строительства 
в историческом центре 

Казани, Свияжска и Чистопо-
ля. По Казани доклад сделала 
главный архитектор столицы 
Татьяна Прокофьева.

Одним из первых обсудили 
проект реставрации сущест-
вующего здания завода (ком-
плекс пивоваренного завода 
Петцольда, 1905 год) – адми-
нистративно-жилой комплекс 
«Loft-квартал «Красный Вос-
ток». Проект уже рассматри-
вался на комиссии, он пред-
ставляет собой вариант строи-
тельства комфортного жилья в 
зданиях переменной этажно-
сти. Расположен в непосредст-
венной близости от Старо-Та-

тарской слободы.
Рустам Минниханов обра-

тил внимание членов ко-
миссии на этажность зданий 
(шесть этажей). По его мне-
нию, при возможном пониже-
нии этажности данный проект 
может быть реализован.

Президент напомнил, что в 
районе озера Кабан и в непо-
средственной близости от Ста-
ро-Татарской слободы необхо-
димо соблюдать пониженную 
этажность, чтобы не портить 
существующий вид, сохранить 
облик старой Казани.

Затем был рассмотрен про-
ект одноэтажного жилого до-
ма (индивидуальная построй-
ка) по ул. Фаткуллина. Здесь 
воссоздается облик зданий, 
характерных для историче-
ской среды старой Казани.

Проект получил одобре-
ние членов комиссии. Рустам 
Минниханов предложил по 
возможности внести в про-
ект больше элементов декора 
– например, наличников, рез-
ных деревянных элементов в 
духе исторических аналогов.

Всего по Казани были об-

суждены 14 объектов в исто-
рическом центре, ряд из них 
– повторно.

Вторым вопросом повест-
ки стали строительство или 
реконструкция объектов на 
территории Свияжска. Про-
ект представил архитектор 
Юрий Герасимов. Был рассмо-
трен проект строительства ин-
дивидуального жилого дома с 
нежилыми помещениями на 
набережной острова-града. 
Был произведен архитектур-
ный анализ проектов, суще-
ствовавших ранее в Свияжске. 
Использована отделка в стиле 
домов конца XIX века. Объект 
прошел все необходимые со-
гласования и получил одобре-
ние членов комиссии.

О реализации проекта му-
зейного комплекса «Старая 
Волга» рассказал ведущий ар-
хитектор музея-заповедника 
«Остров-град Свияжск» Павел 
Тиняев. По замыслу разработ-
чиков, предполагается создать 
музей реки, где будут собраны 
старые дома, лодки, лодочные 
моторы, все это станет боль-
шой экспозицией истории 

волжских судов и судоходст-
ва. Как сообщил Павел Тиня-
ев, проект держится на энту-
зиастах, и они готовы присту-
пить к реализации без бюдже-
та проекта.

Рустам Минниханов по-
ложительно оценил замысел 
создания подобного музея. 
«Проект очень интересен, 
– сказал Президент. – Надо 
подробнее проработать его 
и вынести на рассмотрение 
следующего заседания ко-
миссии. Бюджет Татарстана 
может выделить субсидию на 
создание инфраструктуры. 
Думаю, это будет достойный 
проект».

О строительстве новых 
объектов в историческом цен-
тре Чистополя доложил глав-
ный архитектор Чистополь-
ского муниципального района 
Андрей Шумилов. Он предста-
вил проект перепланировки 
и переустройства индивиду-
ального жилого дома с нежи-
лыми помещениями №126 по 
ул. Толстого. Проект одобрен 
– с учетом доработки фронто-
на дома.

дата в календаре

Недаром помнит вся Россия!

Сегодня наша страна 
отмечает День Боро-
динского сражения 

русской армии под командо-
ванием Михаила Кутузова с 
французской армией. Обра-
щение по поводу этой памят-
ной даты в редакцию газеты 
направил военный комиссар 
республики генерал-майор 
Сергей Погодин.
Отечественная война 1812 
года была для России осво-
бодительной – против на-
полеоновской агрессии, 
напоминается в тексте об-
ращения. 26 августа (по ста-
рому стилю) 1812 года в 
районе села Бородино ны-
нешнего Можайского райо-
на Московской области про-

изошло крупнейшее в мире 
сражение.
Русские войска под коман-
дованием Михаила Илла-
рионовича Кутузова упор-
ной героической обороной 
и искусными действиями со-
рвали наполеоновский план 
разгрома русской армии в ге-
неральном сражении. Обес-
кровили войска противника, 
что предопределило даль-
нейшее поражение армии 
Наполеона. Героизм нашего 
народа способствовал росту 
национального самосозна-
ния и гордости за свою Роди-
ну, отметил Сергей Погодин.
«Вечная слава русским бога-
тырям!» – говорится в заклю-
чение его обращения.

Воинов-танкистов, 
ветеранов Великой 
Отечественной вой-
ны и военной службы 
поздравляет военный 
комиссар Татарстана 
генерал-майор Сергей 
Погодин.

Этот праздник – сим-
вол многолетнего 
героического слу-

жения Отечеству и самоот-
верженного выполнения 
воинского долга, говорит-
ся в поздравлении. Танко-
вые войска – главная удар-
ная сила Сухопутных войск. 
Воины-танкисты снискали 
неувядаемую славу на по-
лях сражений в годы Вели-
кой Отечественной войны. 
Своим беспримерным му-
жеством и массовым геро-

измом воины-танкисты стя-
жали бессмертную славу на 
полях сражений с врагами 
Отечества и ныне – за тер-
риториальную целостность 
государства. Их мужество, 
героизм и отвага навечно 
вписаны в летопись Воору-
женных сил страны.
Нынешнее поколение тан-
кистов свято хранит и при-
умножает традиции старших 
поколений, постоянно совер-
шенствуя свое боевое ма-
стерство, надежно обеспе-
чивая своим ратным трудом 
безопасность России.
Сергей Погодин пожелал во-
еннослужащим, ветеранам 
и всем причастным к этому 
празднику крепкого здоро-
вья, большого человеческо-
го счастья, благополучия и 
новых успехов во всех делах 
во имя и во благо Родины.

служу отечеству!

Завтра – День танкиста

Резидентам индустри-
альных парков, про-
мышленных площадок 

и управляющим компаниям 
республики компенсируют 
проценты по кредитам, взя-
тым на создание инженер-
ной инфраструктуры и закуп-
ку оборудования. О старте 
такой программы сообщил 
первый замминистра эконо-
мики РТ – директор Департа-
мента развития предприни-
мательства и конкуренции 
Рустем Сибгатуллин.
«Сейчас мы запустили совер-
шенно новый продукт – про-
грамму субсидирования за-
трат на уплату процентов по 
кредитам. Цель – стимули-
ровать предпринимателей, 
которые задумались о при- 
обретении оборудования или 
строительстве инженерной 
инфраструктуры, но их сдер-
живает процентная ставка по 
кредиту. Эту нагрузку государ-
ство берет на себя, и мы рас-
считываем, что после снятия 
этого барьера предпринима-
тели будут активнее креди-

товаться», – сообщил Рустем 
Сибгатуллин.
С ним согласился управляю-
щий компании «Завод «Проф- 
термо» Анатолий Цвеер, ко-
торый отметил своевремен-
ность новой программы для 
республиканского бизнеса, 
сообщает «Татар-информ». 
Его предприятие занимается 
технологиями термической 
обработки и не раз сталкива-
лось со сложностями при вы-
плате кредитов за дорогосто-
ящее оборудование. 
«Сейчас нам необходимо уже 
закупать новое, высокотех-
нологичное оборудование, 
снижать затраты. Раньше мы 
брали кредиты, отрабатыва-
ли их в течение 4–5 лет, но 
это было очень сложно – то не 
хватает залогов, то еще чего-
то. В итоге мы закупили обо-
рудование более чем на 90 
млн рублей под 10,6 процен-
та годовых. И новая програм-
ма субсидирования помогает 
нам легче рассчитываться с 
кредитами и пускать деньги 
на развитие производства», 
– заключил представитель 
предприятия.

бизнес и власть

Проценты по кредитам  
промышленникам компенсируют
Павел ГЕОРГИЕВ В древнем Болгаре побы-

вали в минувший чет-
верг участники междуна-

родного форума ЮНЕСКО по 
межкультурному диалогу.

Вместе с ними Болгарский 
музей-заповедник посетил Го-
сударственный Советник РТ 
Минтимер Шаймиев.

Напомним, торжественное 
открытие форума состоялось 
накануне в Казанской рату-
ше, затем его участники совер-
шили поездку на остров-град 
Свияжск, где был открыт пер-
вый в России Музей археоло-
гии дерева.

Обзорная экскурсия по 
Болгару – объекту Всемир-
ного наследия началась с по-
сещения Музея булгарской 
цивилизации. Гости также  
осмотрели старое городи-
ще – руины Соборной мече-
ти, Большой минарет, Восточ-
ный мавзолей, Черную палату, 
Памятный знак в честь при-
нятия ислама волжскими бул-
гарами и хранящийся там са-
мый большой печатный Ко-
ран в мире.

Заседания форума по меж-
культурному диалогу продол-

жились в конференц-зале но-
вой гостиницы «Кул Гали», где 
состоялся круглый стол на те-
му «Роль ООН и ЮНЕСКО в со-
хранении культурного разно- 
образия человечества как импе-
ратива гуманитарной безопас-
ности и устойчивого развития».

Минтимер Шаймиев, от-
крывая круглый стол, отметил, 
что все собравшиеся являют-
ся участниками живой исто-
рии Болгара. «Могли ли пред-
ставить наши предки, что мы 
вернемся к истокам и, как дань 
их памяти, восстановим исто-
рические памятники? Все мы 
делаем благое дело, продол-
жая сегодня свой диалог на 
этой святой земле», – сказал 
Госсоветник, спецпосланник  
ЮНЕСКО по межкультурному 
диалогу.

Круглый стол начался с 
представления благотвори-
тельной акции «Помоги со-
браться в школу».

«В республике проводит-
ся большая работа по восста-
новлению исторических па-
мятников. Однако движение 
благотворительности в Та-
тарстане началось еще до их 

возрождения. На протяжении 
двадцати лет перед Днем зна-
ний во всех школах республи-
ки проводится подготовка де-
тей из малообеспеченных се-
мей к новому учебному году», 
– пояснил гостям Минтимер 
Шаймиев.

Модератором круглого 
стола выступила посол доброй 
воли ЮНЕСКО, поэтесса Алек-
сандра Очирова.

Затем делегаты и гости фо-
рума приняли участие в пре-
зентации новых изданий, 
подготовленных к этому со-
бытию. Это книга советника 
Управления по делам культуры 
и древностей Бахрейна Муни-
ра Бушенаки «Искалеченное 
наследие», сборник директора 
Центра Всемирного наследия 
Мехтильда Рослера и Кристи-
ны Кэмерон «Много голосов, 
одно видение. Развитие кон-
венции о Всемирном насле-
дии». Презентацию вел руко-
водитель представительства 
Россотрудничества во Фран-
цузской Республике – дирек-
тор Российского центра науки 
и культуры в Париже Констан-
тин Волков.

Затем собравшиеся про-
должили свою работу в сек-
циях, сообщает пресс-служба 
Президента РТ.

В работе форума также 
приняли участие руководи-
тель Россотрудничества Эле-
онора Митрофанова, специ-
альный посланник ЮНЕСКО 
по культурной дипломатии 
Хедва Сер, генеральный ди-
ректор Государственного Эр-
митажа Михаил Пиотровский, 
представитель Индии при  
ЮНЕСКО Виней Оберой, экс-
перт ИКОМОС, профессор, 
доктор кафедры архитектур-
ной инженерии политехни-
ческой школы Университета 
Фракии им. Демокрита (Гре-
ция) Алкивиадис Препис, ди-
ректор Международного ин-
ститута Центральноазиатских 
исследований Дмитрий Воя-
кин, эксперт Левенского уни-
верситета, Международного 
центра охраны природы им. 
Раймонда Лемера Она Вилей-
кис, председатель Ливано-Рос-
сийского дома, писатель-рели-
гиовед Фарах Сухейль и дру-
гие ученые, ведущие эксперты 
и члены научного сообщества.

Рустам Минниханов пору-
чил проверить систему 
организации детского 

питания в образовательных 
учреждениях республики. Со-
ответствующее задание Пре-
зидент Татарстана дал вчера 
на республиканском совеща-
нии в Доме Правительства.
Накануне в селе Актаныш бы-
ло зафиксировано массовое 
отравление школьников. В 
районную больницу поступи-
ли 20 учеников с признаками 
пищевого отравления. След-
ственный комитет РФ по Та-
тарстану уже начал проверку 

по данному факту, сообщает 
пресс-служба Президента РТ.
Рустам Минниханов заявил 
о недопустимости возникно-
вения подобных инцидентов 
в будущем. Для этого Прези-
дент поручил в ближайшее 
время проверить, как орга-
низовано детское питание в 
учебных заведениях Татарста-
на, в частности, ознакомить-
ся с системой закупок продук-
тов, условиями их хранения и 
санитарным состоянием по-
мещений, а также принять не-
обходимые меры для устране-
ния недочетов.

Систему школьного питания
подвергнут проверке

Президент России Вла-
димир Путин подписал 
указ о назначении быв-

шего главы Роскосмоса Иго-
ря Комарова своим полно-
мочным представителем в 
Приволжском федеральном 
округе. Об этом вчера сооб-
щила пресс-служба главы го-
сударства.
«В соответствии с пунктом 
«к» статьи 83 Конституции РФ 
назначить Комарова Игоря 
Анатольевича полномочным 
представителем Президен-
та РФ в Приволжском феде-
ральном округе. Настоящий 
указ вступает в силу со дня 
его подписания», – говорится 
в документе.

Напомним, 24 августа Влади-
мир Путин назначил 49-лет-
него полпреда в ПФО Миха-
ила Бабича Чрезвычайным 
и Полномочным Послом РФ 
в Белоруссии и спецпредста-
вителем главы государства 
по развитию торгово-эконо-
мического сотрудничества в 
этой стране. 
Игорю Комарову 54 года. 21 
января 2015 года он был на-
значен гендиректором гос-
корпорации «Роскосмос», в 
мае 2018 года указом главы 
государства освобожден от 
этой должности. С июля зани-
мал пост заместителя минист-
ра науки и высшего образова-
ния РФ, напоминает ТАСС.

В Приволжском федеральном  
округе – новый полпред

форум

Продолжаем диалог на святой земле

булдырабыз». На этот счет в 
день презентации книги Го-
сударственный Советник РТ 
представил свои размышле-
ния. «Это состояние души каж-
дого человека. Если он гово-
рит: «Я могу», значит, стремит-
ся к реализации своей мечты. 
И нашим людям это нравится. 
«Мы можем» у нас говорят на 
любом языке», – отметил он.

Интересно, что книга 
представлена на трех язы-
ках – русском, татарском и 
английском. Это, по словам 
Минтимера Шаймиева, для 
него очень ценно. Жизнен-
ный путь первого Президен-
та РТ можно отследить также 
по фотографиям, среди кото-
рых есть и общеизвестные ав-
торства Михаила Козловского 
и Михаила Медведева.

Новое издание о Госсовет-
нике выглядит довольно объ-
емно, глаз читателя радуют 
золотой шрифт и глянцевые 
страницы. Однако оно, увы, не 
достанется всем желающим: 
тираж ограничен – всего ты-
сяча экземпляров. Пожалуй, 
то было единственным кри-
тическим замечанием, про-
звучавшим в адрес этой книги 
в день презентации.

«На мой взгляд, тираж на 
сегодняшний день маловат. У 
нас только школ в республи-
ке около 2,5 тысячи, еще есть 
библиотеки, люди, которые 
просто захотят ее иметь у се-
бя дома. Считаю, что она обя-
зательна к прочтению, пото-
му что, оглядываясь на 20–25 
лет назад, понимаешь, какой 
мощный исторический путь 
совершила наша республика, 
в том числе и под руководст-
вом Минтимера Шарипови-
ча», – подчеркнул замести-
тель Председателя Госсовета 
РТ, руководитель администра-
тивного совета фонда «Возро-
ждение» Юрий Камалтынов.

Презентация книги извест-
ного политика, конечно, ме-
роприятие официальное. Но 
вместе с тем оно получилось 
и душевным, насколько это 
позволял формат встречи. Тон 
происходящему задала руко-
водитель Россотрудничества 
Элеонора Митрофанова, ко-
торая также выступила в роли 
модератора мероприятия.

«Я знаю вас как авторитет-
ного политика, яркого, мно-
гогранного человека. Вас це-
нят за мудрость, последова-
тельность и основательность 
в словах и делах. Вас отлича-
ют уверенность  и убежден-
ность, умение чувствовать и 
учитывать настрой людей,  ве-
сти диалог и предлагать ком-
промиссные решения во бла-
го созидания», – обратилась 

она к главному герою произ-
ведения.

Минтимер Шаймиев в тот 
день должен был быть в цент-
ре внимания по всем законам 
жанра и, несомненно, был к 
этому готов. Но, кажется, да-
же его удивили столь мно-
гочисленные добросердеч-
ные поздравления от коллег 
и соратников. В конце встре-
чи он признался, что столько 
добрых слов в свой адрес, как 
в эти четыре дня форума, не 
слышал никогда в жизни.

Главный герой встречи 
искренне поблагодарил со-
бравшихся и выразил особую 
признательность всем при-
частным к созданию книги. 
Кстати, немалый вклад в на-
писание произведения внесла 
помощник Госсоветника РТ 
Нурсюя Шайдуллина. Она вы-
ступила составителем и руко-
водителем проекта.

Минтимер Шаймиев ска-
зал, что чувствует себя счаст-
ливым человеком. По его сло-
вам, на данном этапе жиз-
ни ему особенно прият-
но общаться с деятелями 
науки и культуры, экспертами  
ЮНЕСКО, перенимать их 
жизненный опыт и знания.

Напомним: Минтимер 
Шаймиев является первым 
и пока единственным спе-
циальным посланником  
ЮНЕСКО по межкультурно-
му диалогу в Российской Фе-
дерации. О его заслугах перед 
историей, культурой и наро-
дом хорошо известно не толь-
ко в нашей стране, но и за ее 
пределами.

«Он – лидер со своим ви-
дением, разумным подходом 
и чувством баланса. Думаю, 
в этом и заключается секрет 
благополучия и процветания 
Татарстана», – отметил со-
ветник Управления по делам 
культуры и древностей Бах-
рейна Мунир Бушенаки.

Презентация книги о Мин-
тимере Шаймиеве прошла в 
заключительный день фору-
ма по межкультурному диало-
гу, который стал новым векто-
ром развития сотрудничества 
Татарстана и ЮНЕСКО.

От души о Государственном 
Советнике

Начало на стр.1 В издании так-
же можно найти 
краткую биогра-
фию Минтиме-
ра Шаймиева в 
должности Пре-
зидента и Го-
сударственно-
го Советника РТ. 
Здесь представ-
лены основные 
вехи его деятель-
ности с 1990 
по 2018 год

Вчера в Казань с рабо-
чей поездкой прибыл 
председатель прав-
ления ПАО «Газпром» 
Алексей Миллер.

В международном аэро-
порту «Казань» его встре-
чали Президент Татар-

стана Рустам Минниханов, ге-
неральный директор ООО 
«Газпром трансгаз Казань» 
Рафкат Кантюков и другие.

Как сообщает пресс-служба 
Президента РТ, сразу по при-
бытии Алексей Миллер в со-
провождении Рустама Мин-
ниханова отправился в Казан-
ский Кремль.

Президент Татарстана про-
демонстрировал гостю ви-
ды Казани со смотровой пло-
щадки возле Губернаторского 
дворца – отсюда видны «Ка-
зань-арена», Дворец водных 
видов спорта, набережная Ка-
занки.

Далее состоялась беседа 
Рустама Минниханова и Алек-
сея Миллера в рабочем каби-
нете Президента Татарстана.

Председатель правления 
«Газпрома» Алексей Миллер 
оставил запись в Книге почет-
ных гостей Казанского Крем-
ля.

Затем состоялась проце-
дура подписания «дорожной 

карты» по взаимодействию 
ПАО «Газпром» с промышлен-
ным комплексом Татарстана. 
Документ своими подписями 
скрепили Рустам Минниханов 
и Алексей Миллер.

Далее Рафкату Кантюкову 
был торжественно вручен ор-
ден Почета. Указ о присвое-
нии награды подписан Прези-
дентом России, а вручил орден 
Рустам Минниханов, передает 
«Татар-информ».

В указе, озвученном на це-
ремонии, сообщается, что ор-
ден главе «Газпром трансгаз 
Казани» присвоен «за заслуги 
в области нефтяной и газовой 
промышленности, многолет-
нюю добросовестную работу». 
Вручение награды совпало с 
юбилеем самого генерального 
директора компании – на днях 
ему исполнилось 65 лет.

Алексей Миллер признал-
ся, что находится в Казани в 
том числе для того, чтобы по-
здравить юбиляра, которого 
искренне уважает за предан-
ность концерну. Работать в га-
зовой отрасли страны Рафкат 
Кантюков начал в 16-летнем 
возрасте.

«Он профессионал с боль-
шой буквы, известный в газо-
вой отрасли не только в вашей 
республике, но и по всей Рос-
сии. Он яркий, талантливый 
руководитель, с которого бе-

рут пример и на которого рав-
няются», – подчеркнул Алексей 
Миллер.

«Вся его трудовая карьера 
связана с «Газпромом». И уже 
более 20 лет он занимает пост 
генерального директора ком-
пании «Газпром трансгаз Ка-
зань», которая является одним 
из ключевых звеньев единой 
системы газоснабжения Рос-
сии», – напомнил председа-
тель правления ПАО «Газпром».

Общая протяженность га-
зопровода, за который отвеча-
ет «Газпром трансгаз Казань», 
превышает земной экватор, 
ежегодно по нему транспор-
тируется более трети всего до-
бываемого в стране газа. «Это 
значит, что вы отвечаете за га-
зоснабжение не только респу-
блики, но и многих других ре-
гионов страны», – обратился 
Алексей Миллер к юбиляру.

Он отметил огромный 
вклад Рафката Кантюкова в вы-
страивание взаимоотношений 
между Татарстаном и «Газпро-
мом». В республике сегодня са-
мая развитая региональная га-
зотранспортная система и до-
стигнута 100-процентная га-
зификация. Алексей Миллер 
подчеркнул, что расставаться 
со столь ценным сотрудником 
корпорация не намерена, и по-
желал ему еще долгих лет ра-
боты на благо ПАО «Газпром», 

Татарстана и России в целом.
«Мы искренне поздравляем 

вас с юбилеем. И для нас боль-
шая честь, что праздник, не-
смотря на большую загружен-
ность, разделил с нами Алек-
сей Миллер», – отметил Рустам 
Минниханов.

Президент Татарстана так-
же подчеркнул большую роль 
Рафката Кантюкова в выстра-
ивании делового партнерства 
с ПАО «Газпром»: «Республика 
–  крупный потребитель, круп-
ный партнер. И во всех наших 
проектах всех последних лет 
без участия «Газпрома» и под-
держки Рафката Кантюкова та-
ких успехов не было бы».

Орден оказался не единст-
венной наградой юбиляру. От 
имени компании «Газпром» 
Алексей Миллер вручил ему 
благодарственное письмо.

«Я очень благодарен. Нака-
зы даны, а значит, будем жить и 
трудиться на благо компании, 
Татарстана и России», – в сво-
ем ответном слове пообещал 
Рафкат Кантюков. И сообщил, 
что тоже вручит Алексею Мил-
леру пять золотых медалей.

Речь идет о комплекте из 
пяти высших наград волей-
больного клуба «Зенит-Ка-
зань», завоеванных на миро-
вых турнирах в минувшем се-
зоне. Клуб стабильно занимает 
верхние ступени пьедесталов 
почета во всех ведущих волей-
больных состязаниях плане-
ты. Медали Алексею Миллеру 
передали Рафкат Кантюков и 
главный тренер татарстанско-
го клуба Владимир Алекно.

«Газпром» – социально ори-
ентированная компания. Во 
многих регионах она поддер-
живает спорт, чтобы наше мо-
лодое поколение росло здоро-
вым, сильным. Что касается со-
трудничества компании «Газ-
пром» с Татарстаном, то одно 
из наиболее успешных прояв-
лений этого сотрудничества – 
команда «Зенит-Казань», – под-
черкнул Алексей Миллер.

Он отметил, что для кон-
церна факт причастности к 
победам татарстанского клуба 
очень почетен, и заверил, что 
это партнерство будет обяза-
тельно продолжено.

сотрудничество

Партнерство будет продолжено
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Спустя 50 лет после со-
бытий 1968 года пар-
ламент Чехии принял 

резолюцию, которая при-
знает оккупацией ввод в 
Чехословакию войск Орга-
низации Варшавского до-
говора. Поскольку прошел 
уже довольно длительный 
исторический период, мож-
но ретроспективно дать 
объективный, не связан-
ный с идеологией анализ 
этих событий.
Прежде всего необходимо 
отметить, что они имеют бо-
лее глубокие причины, чем 
принято считать при стерео-
типном их изложении. Оце-
нивать эти события необхо-
димо исходя из конкретной 
исторической обстанов-
ки того времени. 60-е го-
ды прошлого века – это 
пик противостояния СССР и 
США, стран НАТО и Варшав-
ского договора в холодной 
войне. Например, как толь-
ко Северный Вьетнам стал 
оказывать серьезную по-
мощь прокоммунистиче-
ским силам Южного Вьет-
нама, и чаша весов в этой 
борьбе стала склоняться в 
сторону коммунистов, США 
ввели в Южный Вьетнам 
войска.
Что же заставило СССР и 
его союзников в 1968 году 
пойти на исключительный 
шаг – ввести войска в Чехо-
словакию? Во-первых, в это 
время страны НАТО – пре-
жде всего США – превосхо-
дили СССР в тактическом 
ядерном оружии. В случае 
ядерного удара со стороны 
НАТО мы могли равноценно 
ответить противникам толь-
ко с территории ГДР. Учиты-
вая слабость армии ЧССР, 
в случае войны страна бы-
ла бы достаточно быстро 
оккупирована (до недели, 
по мнению наших военных 
аналитиков) с последую-
щим выходом сил НАТО не-
посредственно к границам 
СССР и развертыванием их 
в Польше и Венгрии.
Но, несмотря на многочи-
сленные просьбы совет-
ского руководства, по-
литическое руководство 
Чехословакии в лице Ан-
тонина Новотного, а затем 
сменившего его Александ-
ра Дубчека было категори-
чески против размещения 
войск стран Варшавского 
договора на своей терри-
тории.
Во-вторых, придя к власти 
в январе 1968 года, Дубчек 
стал проводить политику, 
направленную на демон-
таж социализма. Никто не 
мог добиться внятного объ-
яснения: а что за реформы-
то стали осуществляться, 
кроме введения свобо-
ды слова, многопартийно-
сти и антикоммунистиче-
ской пропаганды? Реально 
же общественное мнение 
в стране готовилось к сме-
не государственно-полити-
ческого строя, что напоми-
нает технологии действия 
современных «цветных ре-
волюций». Чехословацкие 
СМИ прямо призывали к 
этому. 
Заметим, в постсоветский 
период решение о вступле-
нии в НАТО было принято 
Прагой тогда, когда Россия 
не имела общей границы с 
Чехией и не представляла 
никакой угрозы. Реальный 
смысл в этом шаге чешских 
политиков отсутствовал. 
Теперь же Чехия стала ак-
тивным помощником и со-
юзником США в деле раз-
мещения систем ПРО. Так 
что, получается, непопуляр-
ное решение руководства 
Варшавского договора ото-
двинуло подобное разви-
тие событий на 30 лет.

Отсутствие физической 
активности убивает
Ученые Всемирной организации здравоохранения пришли 
к выводу, что 1,4 миллиарда человек пострадают от сердеч-
но-сосудистых заболеваний, диабета 2-го типа и рака, что, 
возможно, приведет к их ранней смерти. Причиной этого 
называют небольшой уровень физической активности. По 
оценкам исследователей, во всем мире в 2016 году каждая 
третья женщина и каждый четвертый мужчина не достигли 
рекомендуемого уровня физической активности, который 
определяется как 150 минут упражнений умеренной интен-
сивности или 70 минут высокой интенсивности в неделю.

Первая жертва 
«Фукусимы»
Власти Японии впервые зафиксировали 
факт смерти человека от воздействия ради-
ации, излучаемой от АЭС «Фукусима» после 
аварии в 2011 году. В ведомстве сообщили, 
что мужчина старше пятидесяти лет скон-
чался от рака легких. Он работал на раз-
личных атомных станциях и как минимум 
дважды был на «Фукусиме» после аварии. 
Онкологическое заболевание ему диагно-
стировали в феврале 2016 года. 

На дорогах установят 
динамические знаки
В Российском дорожном научно-ис-
следовательском институте расска-
зали, что на дорогах страны будут 
установлены знаки, автоматически 
определяющие оптимальный ско-

ростной режим, исходя из текущих 
дорожных условий. Соответствую-
щий ГОСТ «Автомагистрали и ско-
ростные автомобильные дороги. 
Организация и безопасность до-
рожного движения. Общие требо-
вания» уже разработан.
Новые дорожные знаки планируется 

размещать на автомагистралях и ско-
ростных дорогах. Они будут отображать 

рекомендуемую скорость движения с уче-
том погодных условий и видимости.
Отмечается, что разработка динамических 
знаков осуществляется как часть интеллек-
туальной транспортной системы в рамках 
реализации Федерального закона «Об орга-
низации дорожного движения». По мнению 
экспертов, новые знаки в 5–10 раз дороже 
обычных, но они будут способствовать сни-
жению уровня смертности на дорогах.

Отдавать нечем
Средняя российская семья должна 
банку без малого четверть миллиона – 
точнее 234 тысячи рублей. Это на 19% 
больше, чем годом ранее, подсчитали 
в Общероссийском народном фронте 
(ОНФ). 
При этом с начала года общий объем за-
долженности населения перед кредитны-
ми организациями вырос на 9,2%. Сейчас 
он составляет свыше 13 трлн рублей. Для 
сравнения: за аналогичный период прош-
лого года прирост составлял 3,5%. Таким 
образом, рост ускорился в 2,6 раза. Впро-
чем, как отмечают эксперты, это не предел. 
По прогнозам экспертов, если россияне не 
умерят финансовые «аппетиты», кризис в 
отечественном банковском секторе насту-
пит уже в ближайшие два года.

Нынешнее лето может стать 
самым затяжным
Синоптики отмечают, что лето 2018 го-
да не только аномально теплое, но и 
продолжительное. 
В центре погоды «Фобос» отмечают, что ме-
теорологическое лето длится уже 123 дня. 
То есть температура не опускается ниже по-
казателей, которые свойственны переходу 
в осеннее состояние.
Даже жаркое лето 2010 года не было таким 
затяжным.
– Это лето стало третьим за историю наблю-
дений за погодой в центральной России. 
Первенство пока за летом 1996 года, тогда 
оно длилось 130 дней, на втором месте ле-
то 1967 года, его продолжительность соста-
вила 127 дней. Есть все основания думать, 
что это лето займет второе место, потеснив 
предыдущий показатель, сообщают синоп-
тики.
Среднесуточная температура за это вре-
мя составляет 19,2 градуса, что на полтора 
градуса превышает норму.
Несмотря на то что это лето обошлось без 
запредельных температурных рекордов, 
оно держит стабильно высокие показатели.

Московский парк признан 
«величайшим местом мира»
Парк «Зарядье» получил мировую 
оценку по версии американского жур-
нала «Time». Парк включили в спи-
сок выдающихся мест мира (World's 
Greatest Places – 2018).
«Чтобы собрать наш первый ежегодный 
список «величайших мест мира», мы выбра-
ли номинации по самым разным категори-
ям – например, музеям, паркам, барам, ре-
сторанам, тематическим паркам, круизам 
и гостиницам. От наших редакторов и кор-
респондентов по всему миру, а также от де-
сятков экспертов отрасли мы получили спи-
сок знаковых мест», – сообщается на сайте 
журнала.
Редакторы оценивали каждый из объек-
тов на основе ключевых факторов, вклю-
чая качество, оригинальность, инновации, 
устойчивость и влияние. Всего выбрано 
100 уникальных мест по всему миру. Все 
они расположены на шести континентах, в 
48 странах. В их числе – аквапарк в Теха-
се, новая библиотека Tianjin Binhai Library 
(Китай), построенная в форме глаза вокруг 
большой сферы, изображающей зрачок. В 
этом же топ-списке – парк «Тиволи» в Копен-
гагене, лондонский Митрей, также извест-
ный как храм Митры, Лувр Абу-Даби и дру-
гие места.

Глава фракции «Народный фронт» Верховной Рады Украины Максим Бурбак, 
как сообщают РИА «Новости», заявил о необходимости усилить военное при-
сутствие страны в Азовском море. Дело в том, что украинская сторона счита-

ет, что Россия якобы не пропускает следующие в украинские порты суда, что при-
водит к убыткам. «Ответом на морскую блокаду страны должно быть наращива-
ние нашего военного присутствия, усиление экономических санкций», – сказал 
Бурбак. 

Как уже писала «НГ», сейчас Военно-морские силы Украины (ВМСУ) проводят 
маневры «Шторм-2018». Как заявлял командующий ВМСУ Игорь Воронченко, «в 
ближайшее время планируется увеличение корабельной группировки, морской 
пехоты и артиллерии на азовском направлении для надежной защиты всех рубе-
жей и мирной производственной деятельности в акватории Азовского моря». Чем 
собираются усилить группировку ВМСУ на азовском направлении, естественно, 
не сообщается: усиливать, по сути, нечем, так как и флот, и армия Украины нахо-
дятся в плачевном состоянии.

Основания для усиления позиций в Азовском море просты: в Киеве утвержда-
ют, что Россия мешает судоходству, осматривая каждое судно, идущее в украин-
ские порты. При этом украинскую сторону, что неудивительно, тут же поддержал 
Госдеп США, потребовавший от России прекратить «кошмарить» международное 
судоходство в Азовском море. В ведомстве также добавили, что Россия «задержала 
сотни коммерческих судов», которые пытались достичь портов Украины. Госдеп 
считает, что данные действия якобы являются примером «российской кампании 
по дестабилизации Украины».

Как сообщает портал «Утро. ру», эксперт фонда «Майдан иностранных дел», 
главный редактор портала BlackSeaNews Андрей Клименко сообщил в Facebook, 
что «в ночь с 31. 08 на 01. 09. 2018 около 00:00 по местному времени береговая ох-
рана ФСБ России задержала на пути из Мариуполя украинский балкер Amadore, 
на 10:00 судно еще продолжает стоять». Хотя, по словам Клименко, такие провер-
ки обычно длятся не более трех часов.

Украинские политики настаивают на том, что действия российских погранич-
ников незаконны. Россия же ссылается на двусторонние соглашения между Кие-
вом и Москвой, согласно которым пограничные службы двух стран имеют право 
остановить любое подозрительное судно в Азовском море для досмотра. Разре-
шенное время задержания составляет до трех суток. Это с неохотой признают не-
которые киевские чиновники: замглавы МИД Украины Елена Зеркаль, как пишет 
портал, ранее говорила о том, что россияне не нарушают протоколы во время ос-
мотра украинских судов в Азовском море.

При этом ни в Киеве, ни в Госдепе почему-то не вспоминают о незаконном за-
держании украинской стороной рыболовецкого судна «Норд», моряки которого 
уже не первый месяц не могут вернуться на родину в Керчь. Как, впрочем, и о судь-
бе экипажа задержанного в Херсоне российского танкера «Механик Погодин».

Пока что киевские власти только предлагают безумные варианты решения 
проблемы. То конвоировать все украинские суда боевыми кораблями, не указывая, 
правда, где их взять. То вспоминают о тактике «волчьей стаи», которая, мол, пре-
дотвратит «российскую агрессию» в регионе. То предлагают заминировать Азов-
ское море.

При этом даже мысль о том, что нужно просто сесть за стол переговоров с Мо-
сквой и прекратить провокации с захватом российских судов, у украинских по-
литиков, похоже, не возникает. Есть только надежда на Америку. И в чем эта на-
дежда, понятно. Как заявил на днях спецпредставитель Госдепартамента США по 
вопросам Украины Курт Волкер в интервью «Гардиан», «мы можем поговорить с 
Украиной, как мы бы сделали и с любой другой страной о том, что ей нужно (для 
укрепления армии). Я думаю, что речь может зайти о военно-морском флоте… Я 
думаю, что также нам нужно будет рассмотреть и вопрос противовоздушной обо-
роны».

И дело, конечно же, не в том, что нет у Украины военно-морского флота, есть 
только военно-морские силы, дышащие на ладан. Просто все пойдет как всегда: 
Америка выделит деньги, кто-то в Киеве их успешно «распилит», и все этим закон-
чится. И, как всегда, во всем обвинят Москву.

экология

Готова ли Украина 
воевать 
в Азовском 
море?

Александр 
КОЧЕТКОВ 
профессор, 
заместитель заве-
дующего кафедрой 
российской 
политики МГУ

СТАТИСТИКА

На 1 сентября 2018 года в банке данных 
о детях-сиротах (его ведет Минпрос-
вещения) числятся 47,8 тысячи ребят. 

Это самый низкий уровень за всю новейшую 
историю России. Например, пять лет назад 
там было 68,8 тысячи детей. В 2008 году их 
было 115,6 тысячи, рассказал член Совета по 
вопросам защиты прав и законных интере-
сов детей-сирот при министерстве Армен 
Попов.

Он также отметил, что теперь число де-
тей, которых берут в семьи, превышает коли-
чество тех, кого отправляют в детские дома. 
Сейчас в стране около 180 тысяч приемных 
родителей и усыновителей и еще примерно 
столько же кровных опекунов. 

По данным Росстата, с 2006 года в стране 
ежегодно становится больше жителей в воз-
расте до 14 лет включительно, то есть сокра-
щение числа сирот не связано с демографи-
ческими показателями.

– Сейчас в России наблюдается еще и та-

кая тенденция: чаще стали забирать деток 
с инвалидностью. Люди чувствуют потреб-
ность помогать им. Например, сейчас не най-
ти в детском доме ребенка с синдромом Дау-
на. Их моментально забирают в семьи, чаще 
в те, где уже есть такой ребенок, – рассказал 
Армен Попов.

Приемные семьи могут рассчитывать 
и на поддержку из региональных бюджетов. 
Размер выплат зависит от субъекта, фор-
мы устройства (опека, приемная семья, 
патронат), числа взятых из сиротских 
учреждений детей, возраста и состояния их 
здоровья. 

Тенденция сокращения числа сирот не 
может не радовать, отметила уполномочен-
ный по правам ребенка при Президенте РФ 
Анна Кузнецова. Но главное, чтобы дети в 
приемных семьях были счастливы, подчерк-
нула она. Поэтому сегодня важно сделать ак-
цент на развитии института сопровождения 
приемных семей, сказала омбудсмен.

Число сирот снизилось 
до рекордного уровня

В России зафиксировали 
рекордно низкое число де-
тей в сиротских учреждени-
ях 

ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО

Восемь лет отмерь
За повторные врезки в трубы накажут тюрьмой

В России ужесточили наказание за врезку 
в трубопроводы, перекачивающие нефть, 
топливо и газ. Теперь, если врезчика пой-

мают на повторном самовольном подключе-
нии к трубопроводу, ему грозит тюремный срок 
вплоть до восьми лет, если нарушение целост-
ности инфраструктуры приведет к аварии и ги-
бели людей.

Врезчику-рецидивисту будет грозить штраф 
до 80 тысяч рублей или обязательные работы 
до 360 часов, исправительные работы до года 
или даже лишение свободы на срок до двух лет. 
Если врезку обнаружат в магистральном трубо-
проводе, то назначат либо штраф до 200 тысяч 
рублей, либо лишение свободы до четырех лет.

Если же такие действия повлекут смерть че-
ловека по неосторожности или другие тяжкие 
последствия, то самым жестким наказанием для 
виновника станет лишение свободы на срок до 
восьми лет. Расследованием дел о врезках до 

сих пор занимается полиция, но теперь часть 
дел передадут следственному комитету. До сих 
пор для врезчиков была лишь административ-
ная ответственность – штраф до 15 тысяч ру-
блей для граждан и до 80 тысяч для должност-
ных лиц, что несоразмерно опасности, которая 
возникает, когда воры с умыслом вновь подклю-
чаются к трубопроводам.

В Верховной Раде объя-
вили о морской блокаде 
страны Россией

Во второй половине 2018 года в ряде регионов страны ожидается актив-
ное развитие болезней леса, говорится в прогнозе Рослесхоза. Если не 
принять необходимых мер, это может привести к «реальному экономи-

ческому ущербу» на площади около 2,7 млн га в Уральском, Сибирском и Даль-
невосточном округах, отмечено в документе. Ранее в Минприроды заявляли: 
чтобы обеспечить сохранность леса, необходимо вернуть туда лесников.

В регионах Северо-Западного, Центрального, Приволжского, Уральского, 
Сибирского федеральных округов в мае–июне этого года выпало большое ко-
личество осадков и отмечались низкие температуры воздуха, а в середине лета 
была жара. Именно эти погодные факторы могут способствовать распростра-
нению бактериальных и сосудистых болезней леса. Сибирь, по прогнозу Рос-
лесхоза, будут активно атаковать вредители леса, а именно сибирский и не-
парный шелкопряды, уссурийский полиграф и сосновые усачи. От этого мо-
жет пострадать около 1,6 млн га леса.

Еще одна причина гибели лесов – пожары. В трех федеральных округах 
– Уральском, Сибирском и Дальневосточном – на площади более 7,5 млн га 
ожидаются процессы ослабления насаждений , прой денных пожарами 2015–
2018 годов.

Но «реальный  экономический  ущерб проявится только в хозяй ственно 
освоенных лесах южных и центральных рай онов Уральского федерального 
округа, в Сибирском и Дальневосточном округах... на общей площади около 
2,7 млн га», сказано в прогнозе.

Речь о республиках Якутия, Бурятия и Тыва, Томской , Иркутской , Амурской  
областях, Красноярском и Забай кальском краях. 

В Калужской , Брянской , Тверской , Смоленской  областях Рослесхоз счита-
ет необходимым уделить особое внимание лесным участкам, поврежденным 
ураганными ветрами в мае этого года. Вполне вероятно, что там активно раз-
множаются стволовые вредители.

Как рассказали в Рослесхозе, за семь месяцев 2018 года общая площадь по-
гибших лесных насаждений составляет 1,7 млн га. Около 50% погибших наса-
ждений приходится на Сибирский федеральный округ. Основная причина – 
лесные пожары. На втором месте неблагоприятные погодные условия. Нако-
нец, 14% леса погибло из-за активности вредителей, отметили в пресс-служ-
бе ведомства.

Пересыпание 
вреднее 
недосыпания

Ученые определили влия-
ние длительности сна на 
развитие болезней сер-

дца и риска преждевремен-
ной смерти. Согласно иссле-
дованиям специалистов из 
Европейского общества кар-
диологии, существует опти-
мальное для здоровья челове-
ка время сна.
В ходе исследования специа-
листы изучили взаимосвязь 
между продолжительностью 
сна и развитием сердечно-со-
судистых заболеваний. Для 
этого ученые проанализиро-
вали данные обследований 
1 млн человек со здоровым 
сердцем.
Обследованных пациентов 
разделили на три группы: в 
первой люди спали более 8 
часов в сутки, во второй – от 6 
до 8 часов, в третьей – менее 
6 часов.
Выяснилось, что риск появле-
ния инсульта и развития ише-
мической болезни сердца воз-
растает на 11% при сне менее 
шести часов. В то же время 
при длительности сна более 
восьми часов такие риски вы-
ше на 33%.
Ученые пришли к выводу, что 
как недосып, так и пересыпа-
ние влияют на вероятность 
смерти от болезней сердца.

НАУКА ИССЛЕДОВАНИЕ

Наши древние пред-
ки преподнесли но-
вую сенсацию. Ста-

тья об этом опубликована в 
престижном журнале Nature. 
Ее авторы – большая группа 
ученых.

Речь в ней идет... о любви. 
Точнее, о любви между древ-
ними существами разных ви-
дов. Подобные связи ученые 
долгие годы считали невоз-
можными.

Впервые это мнение было 
опровергнуто несколько лет 
назад. Генетики показали, что в геноме современного челове-
ка до 5 процентов составляет вклад неандертальцев. Значит, 
между ними и нашими прямыми предшественниками кро-
маньонцами, которые пришли из Африки в Европу намного 
позже, были тесные контакты. Этот факт стал мировой сенса-
цией, хотя такое родство с малосимпатичными неандерталь-
цами многих шокировало.

И вот новый сюрприз из древности. Напомним, что одним 
из самых громких открытий XXI века была Денисова пеще-
ра на Алтае, где российские ученые нашли останки неизвест-
ных древних людей. Сегодня денисовцы признаны еще одним 
видом древнего человека. И если неандертальцы внесли свой 
вклад в геном европейцев и монголоидов, то след денисовцев 
есть только в геноме монголоидов.

Уже наученные любовной историей неандертальцев и кро-
маньонцев, ученые сразу начали подозревать в подобных свя-
зях и денисовцев. И это подтвердилось. Дело том, что в Дени-
совой пещере найдены останки девочки 10–12 лет, жившей 
здесь 90 тысяч лет назад. Генетический анализ показал, что ее 
матерью была неандерталка, а отцом – денисовец.

Но ученых ожидал еще один сюрприз. Оба родителя тоже 
оказались «метисами». Отец имел как минимум одного неан-
дертальского предка. А предки по материнской линии срав-
нительно недавно (за 20 тыс. лет до рождения девочки) при-
шли из Европы. Все эти исследования говорят о массовой 
миграции наших прародителей с запада на восток. От «брака» 
мигрантки поздней волны с архаичным аборигеном и роди-
лась девочка-метис.

Брак по любви 
или расчету
Разные виды древних людей 
вступали в контакты

№31 
(675)

Лесу поставили диагноз
В этом году в России могут погибнуть 
2,7 млн га деревьев

Давняя 
попытка 
«цветной 
революции»
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мир спорта с александром медведевым

игры кочевников

Мозаика

ХОККЕЙ НА ТРАВЕ. Вы-
играв два домашних матча 
у «Коммунальщика» из Бар-
наула (6:3 и 4:0), казанское 
«Динамо-ГАП» в чемпионате 
российской женской супер-
лиги набрало 48 очков и 
сравнялось по этому пока-
зателю с «Динамо-ЦОП Мос- 
комспорт». Но московская 
команда имеет лучшую раз-
ницу забитых и пропущен-
ных мячей. 13–14 сентября 
эти команды встретятся 
между собой на поле Цент-
ра хоккея на траве в Каза-
ни, и в их противостоянии 
определится единоличный 
лидер турнира.

ШАХМАТЫ. Казанский 
гроссмейстер Алиса Гал-
лямова, набрав 6 очков, 
финишировала седьмой в 
турнире суперфинала чем-
пионата России, который 
завершился в Сатке (Челя-
бинская область). В 11-м 
заключительном туре Гал-
лямова нанесла белыми 
фигурами поражение Анас-
тасии Протопоповой. Чем-
пионкой страны стала Ната-
лья Погонина, которая, как 
и Ольга Гиря, набрала 7,5 
балла, но сумела выиграть 
у конкурентки на тай-брей-
ке. В первой партии в ра-
пиде Погонина белыми фи-
гурами одержала победу, 
а вторая партия заверши-
лась вничью. Третье место 
заняла Горячкина. 

СТЕНДОВАЯ СТРЕЛЬБА. 
Молодые татарстанские 
стрелки успешно выступа-
ют в Воронеже, где прохо-
дит юниорское (до 19 лет) 
первенство России. По ито-
гам первого дня соревно-
ваний в активе сборной РТ 
три медали. На высшую сту-
пеньку пьедестала почета 
поднялись Александр Фи-
липпов, Александр Желе-
зин и Никита Костягин, став-
шие лучшими в командных 
соревнованиях на траншей-
ном стенде. Они набрали 
334 очка, на 8 баллов опе-
редив стрелков из Москвы, 
и на 12 – спортсменов Ли-
пецкой области. В личном 
турнире лучшим из татарс-
танских стрелков стал Фи-
липпов, завоевавший брон-
зовую медаль. Еще одну 
награду представители та-
тарстанской школы стендо-
вой стрельбы завоевали в 
командных соревновани-
ях девушек – Алина Ахато-
ва, Иулита Егорова и Мария 
Трофимова стали вторыми, 
разбив 281 мишень.

ХОККЕЙ. Трёхкратный 
обладатель Кубка Гагари-
на в составе казанского 
«Ак барса» Дмитрий Обу- 
хов подписал с казанским 
клубом новый двусторон-
ний (КХЛ/ВХЛ) контракт на 
один год. 35-летний напа-
дающий пополнит состав 
клуба ВХЛ «Барс», в кото-
ром будет выступать под 
привычным 34-м номером. 
В минувшем сезоне Обу- 
хов сделал три результа-
тивные передачи в 19 мат-
чах регулярного сезона. В 
общей сложности в соста-
ве «Ак барса» хоккеист про-
вел 703 матча, в которых 
набрал 232 (100+132) оч-
ка. В 2006 году он выиг-
рал с командой чемпионат 
России, а в 2009, 2010 и  
2018-м – Кубок Гагарина.

АВТОСПОРТ. Два экипа-
жа команды «КАМАЗ-Мас-
тер» примут участие в ме-
ждународном ралли «Амуль 
– Хазар – 2018», который 
стартует в Туркменистане 
9 сентября. Экипажи Ай-
рата Мардеева (штурман 
Дмитрий Свистунов, меха-
ник Ахмет Галяутдинов) и 
Дмитрия Сотникова (штур-
ман Руслан Ахмадеев, ме-
ханик Ильгиз Ахметзянов) 
ждут серьезные испыта-
ния, тем более что часть 
маршрута пройдет по пу-
стыне Каракумы. Общая 
протяженность трассы со-
ставит 1158 километров. 
Соревнование проводится 
по инициативе и при под-
держке президента Турк-
менистана Гурбангулы Бер-
дымухамедова. Именно он 
во время своего визита в 
Казань 6 июля пригласил 
руководителя спортивной 
команды «КАМАЗ-Мастер» 
Владимира Чагина принять 
участие в соревновании. 
Завершится ралли 15 сен-
тября.

из потока  новостей
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Администрация Авиастроительного и Ново-Савиновского райо-
нов города Казани выражает искренние соболезнования гене-
ральному директору АО «Казанский Гипронииавиапром» Бори-
су Ивановичу Тихомирову в связи с безвременной кончиной его  
супруги 

Ирины Львовны.
Мы разделяем горечь утраты и скорбим вместе с вашими родны-
ми и близкими.

Управление Судебного департамента в Республике Татарстан, 
Верховный суд, Совет судей, Квалификационная коллегия судей 
Республики Татарстан, Экзаменационная комиссия Республики 
Татарстан по приему квалификационного экзамена на должность 
судьи, Совет ветеранов судей Республики Татарстан  выражают 
глубокое соболезнование  родным и близким по поводу кончины 
бывшего председателя Высокогорского районного суда Республи-
ки Татарстан

ХАННАНОВА  
Магафура Ханнановича.

«С таким сосредоточенным ли-
цом он не продержался бы и 
дня» (разведчик Ким Филби о 
Штирлице).
* * *
На 98 процентов я домашний 
и скромный человек. Но ох уж 
эти два процента!

* * *
После просмотра фильма 
встречаются два кинокрити-
ка. Один из них зевает.
– То же самое хотел сказать и 
я, коллега, – замечает второй.
* * *
Разница между чужим мнени-
ем и пиццей в том, что пиццу я 
заказывал.

вокруг смеха

Ох уж эти два процента!
anekdot.ru

Что мы знаем об интеллигентности? С интел-
лигентными людьми нам нравится общаться. 
Даже просто находиться рядом с ними как-то 
приятней. От них исходит особенная сила по-
нимания, такта, доброжелательности. Но толь-
ко ли в этом заключается интеллигентность? 
Как ее распознать в человеке? Мы спросили 
наших читателей – а по их мнению, кого мож-
но считать современным интеллигентом?

l Евгений Полосухин, ветеран печати, Чисто-
поль:

– За многие годы газетной работы приходилось об-
щаться, писать об интересных, интеллигентных людях 
умственного, творческого труда. Считаю, мы очень мно-
гое потеряли в свое время пренебрежительным, негатив-
ным отношением к людям высокой культуры, интеллекта,  
определив им в общественном ранге место прослой-
ки. Быть интеллигентом стало немодно. К сожалению,  
они и сегодня воспринимаются как чудаки, «белые воро-
ны», а не знаменосцы главных человеческих ценностей, 
без которых у современного общества нет добрых пер-
спектив. 
l Ринат Музафаров, предприниматель, Набе-
режные Челны:

– Да о чем вы говорите! Интеллигенты, ау, откликни-
тесь, где вы? Вы, пожалуйста, не удивляйтесь моей реак-
ции, но я в свои сорок с лишним лет что-то давно прояв-
лений интеллигентности в людях не вижу. Ну да, вы правы, 
возможно, мне просто в этом не повезло. На самом деле 
кто такой интеллигент в моем понимании – это человек, 
который всю жизнь учится чему-то хорошему и переда-
ет это другим. А сейчас выросло молодое поколение обра-
зованных людей, которым важно прежде всего произвес-
ти впечатление на окружающих. У них дорогие, красивые 
костюмы, вежливые улыбки, «брендовые» очки и сдержан-
ные манеры. А внутри – душевная пустота. И таких псев-
доинтеллигентов я встречал и встречаю, к сожалению, по-
чти ежедневно!
l Надежда Алфеева, фотограф, Казань:

– Я заметила, что люди часто путают интеллигентность 
и воспитанность. Это разные вещи, и не надо иметь выс-
шего образования, чтобы уметь вести себя в обществе. Для 
меня примером интеллигентности долгое время была ру-
ководитель фирмы, где я какое-то время работала. Она как-
то умела так повернуть дело в трудной, конфликтной ситу-
ации, что никто не чувствовал себя обиженным. Никогда 
не устраивала прилюдных разносов, очень не любила, ког-
да к ней приходили сотрудники жаловаться друг на дру-
га. Я узнала, что эта женщина из простой семьи, всего до-
билась сама, еще и много помогает другим. Я ей благодар-
на за то, что она научила меня видеть в человеке не только 
плохие, но главным образом хорошие стороны характера.
l Нурия Гарифуллина, торговый представитель, 
Альметьевск:

– Я считаю, что добро должно быть с кулаками, – не пом-
ню, по-моему, это кто-то из известных людей сказал. На мой 
взгляд, интеллигентность есть и будет всегда, только ее «но-
сителям» в современных условиях иногда её проявления 
могут просто навредить. Понимаете, для большинства лю-
дей сегодня проявление доброты, участия, милосердия, к со-
жалению, становится признаком слабости. К такому челове-
ку относятся без уважения, потому что он, как правило, без-
отказный, если что, возьмет на себя всю ответственность, а 
то и чужую вину. Я с этим сталкивалась, и ничего хорошего 
для такого человека в результате не получалось. Думаю, что 
надо в каких-то случаях интеллигентность, конечно, прояв-
лять, ну а в каких-то – уметь защищаться!

Геннадий АБРАМОВ, Ирина МУШКИНА,  
Марина СЕЛЬСКОВА, «РТ»

«А еще в шляпе!»
субботний  блицопрос
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Техниче-
ская неисправность в автомо-
биле. 4. Опытный врач, не до-
веряющий диагнозам, которые 
поставили молодые коллеги. 10. 
Продукция фабрики, на которой 
работал дядя кота Матроскина. 
11. Задорный и непоседливый 
ребенок. 13. Прохладительный 
напиток из разбавленного водой 
ягодного сока. 14. Удобрение из 
печки. 15. Житель Черного кон-
тинента. 16. Разрушительный 
ураган в западной части Тихого 
океана. 18. Магазин, в котором 
всегда «аншлаг» во время эпи-
демии гриппа. 20. Первый нетя-
желый день недели. 22. Лечеб-
ная процедура, бесполезная для 
мертвого. 23. Склад имущества в 
воинской части. 24. Наука о сущ-
ности прекрасного. 27. Насморк 
и чихание у человека, который 
не переносит тополиный пух. 
30. Сигарообразный подводный 
снаряд. 32. Свой автосервис, 
приносящий прибыль соседу. 34. 
«Повальное» место дзюдоистов. 
35. «Координатор» таксистов. 36. 
Крутой автомобиль. 38. Старо- 
обрядческий монастырь в глу-
хой местности. 39. Пожарское 
мясное кушанье. 40. «Клевое» 
хобби супруга. 41. Одиночная ка-
мера в Петропавловской крепо-
сти. 42. Пассажир, у которого из-
под носа чемоданы «увели».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Откровен-
ность в разговоре без обиня-
ков. 2. Отдельное музыкаль-
ное сочинение с порядковым 
номером в ряду других музы-
кальных произведений компо-
зитора. 3. «Паровыпускатель» 
в пароварке. 5. Приправа, до-
бавляемая в шарлотку. 6. Вы-
игрышный подарок. 7. Группа 
судов, следующих друг за дру-
гом. 8. Общее название для 
серны, гну и джейрана. 9. Раз-
говорное название героя, вы-
таскивающего людей из огня. 
10. Землеройная машина для 
профилирования дорог, пла-
нировки откосов. 12. Очарова-
тельный малыш Мурки и Мур-
зика. 17. Подготовка жилища 
к морозам. 19. Затруднитель-
ное положение, в которое по-
пал бедолага. 20. Решение 
присяжных заседателей. 21. 
Керамическая свинья, наби-
тая монетами. 25. Каждый из 
членов военной коалиции. 
26. Устаревшее название са-
молета. 27. Отлаженная шпи-
онская сеть. 28. Внутренняя 
сторона одежды. 29. Хулиган, 
который довел до слез карапу-
зов. 31. Отсутствие пыли и гря-
зи в квартире. 33. Подписан-
ный бизнесменами договор. 
34. Синдром Протопопова. 37. 
Место Бородинской битвы. 38. 
История в стиле Бажова.

10 СЕНТЯБРЯ
1721 – заключен Ништадт-
ский мир между Россией и 
Швецией, завершивший Се-
верную войну 1700–1721 
годов.
1839 – закладка храма Хри-
ста Спасителя в Москве в оз-
наменование победы в Оте-
чественной войне 1812 года.
1918 – войска 5-й армии, ко-
торой командовал латыш 
Петр Антонович Славен, ос-
вободили Казань от белоче-
хов. Это была первая победа 
Красной Армии на Восточ-
ном фронте.
1948 – образование Корей-
ской Народно-Демократиче-
ской Республики.
1960 – на XVII летних Олим-
пийских играх в Риме сенса-
ционную победу в марафон-
ском беге одержал никому 
не известный эфиопский бе-
гун Абебе Бикила, бежавший 
босиком. 
1961 – состоялся торжест-
венный пуск Волжской ГЭС 
им. ХХII съезда КПСС. Стро-
илась ГЭС с 1951 по 1962 
год.
1972 – сборная СССР по 
баскетболу на Олимпий-
ских играх в Мюнхене стала 
олимпийским чемпионом, 
победив сборную США со 
счетом 51:50 благодаря бро-
ску Александра Белова на 
последних трех секундах.
РОДИЛИСЬ:
Валерий Андреевич Пе-
сошин (1939), профессор 
Казанского научно-исследо-
вательского технического 
университета (КАИ им. Тупо-
лева), член-корреспондент 
АН РТ.
Газинур Гарифзянович 
Хайруллин (1961), летчик, 
Герой Российской Федера-
ции. В 1996 году организо-
вал и совершил с экипажем 
побег из афганского плена,  
угнав самолет.
УМЕРЛИ:
Евгений Аронович Дол-
матовский (1915–1994), 
поэт, лауреат Сталинской 
премии. Автор песен «Люби-
мый город», «Ночь коротка». 
В годы Великой Отечествен-
ной войны приезжал в Чисто-
поль, где в эвакуации нахо-
дилась его семья.
Виталий Павлович Ло-
гинов (1950–2016), пред-
седатель правления Союза 
архитекторов Татарстана, ла-
уреат Госпремии РФ.

11 СЕНТЯБРЯ
День воинской славы 
России – в честь победы 
русской эскадры под ко-
мандованием Федора 
Ушакова над турецкой 
флотилией у мыса Тен-
дра в 1790 году
Новый год по Хиджре
1812 – купец Иван Кусков 
основал первое поселение 
русских на Аляске – форт 
Росс.
1918 – в России введена ме-
трическая система мер и ве-
сов.
1935 – забойщик одной из 
шахт Донбасса Никита Изо-
тов установил рекорд по до-
быче угля, вырубив за смену 
241 тонну.
1957 – Президиум Верховно-
го Совета СССР постановил 
прекратить присвоение горо-
дам и заводам имен партий-
ных деятелей при их жизни.
1991 – СССР объявил о выво-
де своих войск (11 тысяч че-
ловек) с Кубы.
2001 – в США совершен са-
мый крупный в истории че-
ловечества теракт. Терро-
ристы, захватив несколько 
самолетов, направили их с 
пассажирами на две башни 
Всемирного торгового цен-
тра (каждая в 110 этажей), 
башни рухнули; один само-
лет упал на Пентагон в Ва-
шингтоне. Погибло более 
трех тысяч человек.
РОДИЛИСЬ:
Александр Ерминин-
гельдович Арбузов 
(1877–1968), химик-орга-
ник, лауреат двух Сталин-
ских премий, Герой Социали-
стического Труда. Родился в 
Спасском районе Казанской 
губернии.
Павел Александрович 
Радимов (1887–1967), 
крестьянский поэт и худож-
ник. В 1917 году заведовал 
отделом искусств Нарком-
проса Татарии. Создал цикл 
живописных работ, расска-
зывающих о Казани. Пер-
вым перевел стихи Г.Тукая на 
русский язык.
УМЕРЛИ:
Никита Сергеевич Хру-
щев (1894–1971), руко-
водитель Советского госу-
дарства в эпоху «оттепели». 
Был первым секретарем ЦК 
КПСС в 1953–1964 годах, 
председателем Совета Ми-
нистров СССР в 1958–1964 
годах.
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 1 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Гулянка. 4. Скукота. 10. Околица. 11. Айс- 
берг. 13. Луна. 14. Папа. 15. Аккордеон. 16. Ятаган. 18. Армада. 
20. Жандарм. 22. Защитник. 23. Торговец. 24. Аскетизм. 27. Эти-
кетка. 30. Аксиома. 32. Импорт. 34. Сервер. 35. Водоворот. 36. 
Криз. 38. Утес. 39. Сварщик. 40. Интрига. 41. Тренога. 42. Скандал.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Грильяж. 2. Явка. 3. Колчан. 5. Кабина. 6. Карп. 
7. Аксакал. 8. Садовник. 9. Ландшафт. 10. Ондатра. 12. Гадание. 
17. Амфитеатр. 19. Раболепие. 20. Женщина. 21. Морщина. 25. 
Скепсис. 26. Массовка. 27. Экономия. 28. Клевета. 29. Дисконт. 
31. Престол. 33. Творог. 34. Старик. 37. Звон. 38. Угон.

Сегодня завершатся 
III Всемирные игры 
кочевников, собравшие 
в Кыргызстане 3000 
спортсменов из 80 
стран. 

Всемирные игры кочевни-
ков являются самым мас-
штабным международ-

ным проектом Кыргызстана, 
инициированным правитель-
ством этой страны в 2012 го-
ду для возрождения и сохра-
нения культуры кочевой ци-
вилизации. В первых Играх 
(2014 год) участвовали 583 
спортсмена из 19 стран, а со-
ревнования проходили по де-
сяти видам этноспорта. В куль-
турной программе участвова-
ли 1200 человек, а ТВ-транс-
ляция охватила аудиторию в 
230 млн человек. Через два го-
да Игры на озере Иссык-Куль 
собрали 1200 спортсменов из 
62 стран, и соревнования про-
ходили уже по 26 видам этно-
спорта. Более чем в два раза 
выросла телеаудитория и со-
ставила  500 млн человек.

Нынешние Игры проходят 

в трех локациях – ипподром, 
физкультурно-оздоровитель-
ный комплекс города Чолпон-
Ата, ущелье Кырчын. На Иссык-
Куль приехали 3000 спорт- 
сменов из 80 стран, а состяза-
ния проходят по 37 видам эт-
носпорта.

Представители Татарстана, 
выступающие в составе сбор-
ной России, уже выиграли не-
сколько медалей. В селе Бак-
туу-Долоноту состоялся тур-
нир в борьбе алыш, за награды 
боролись 145 спортсменов из 
35 стран. Татарстанцы завоева-
ли пять медалей – две золотые 
и три бронзовые.

Чемпионами в своих весо-
вых категориях стали Ренас 
Калимуллин из Заинска (до 
90 кг) и Муса Галлямов из Тю-
лячей (свыше 100 кг). Бронзо-
вые награды завоевали Алек-
сей Абрамов из Алексеевско-
го (до 60 кг), Елена Фролова из 
Казани (до 70 кг) и Ленар Са-
дыков из Набережных Челнов 
(до 80 кг).

Позднее татарстанцы при-
несли в копилку сборной Рос-
сии еще две серебряные меда-
ли. Алексей Абрамов, уже вы-

ступая в весовой категории 
до 62 кг в состязаниях по на-
циональной борьбе гореш, 
стал вторым. А Татьяна Павло-
ва выиграла серебро в стрель-
бе из традиционного лука (по 
правилам Республики Кыргыз-
стан).

Нововведением нынешних 
Игр является турнир «Великая 
борьба кочевников», участни-
ками которого станут абсо-
лютные победители 13 нацио- 
нальных видов борьбы, вхо-
дящих в программу.  Это виды 
единоборств, которые прово-
дятся по правилам свободной 
поясной борьбы (алыш, аба 
гюреш, гореш, гуштини мил-
ли камарбанди, гюлеш, казаx 
куресы, кураш, кыргыз корэш, 
пахлавани, самбо, ссирым, су-
мо, ундэсний бох).

Имена лучших борцов бу-
дут занесены в «Книгу великих 
победителей» – своеобразную 
летопись, хранящую достиже-
ния атлетов Всемирных игр 
кочевников, художественно 
оформленную в традицион-
ном и историческом стилях, 
отражающую особенности ко-
чевых народов мира.

Сегодня в Набережных 
Челнах определит-
ся обладатель Кубка 
Татарстана 2018 года. 
Преодолев тернистый 
путь к финалу, на поле 
стадиона «КамАЗ» 
выйдут нижнекамский 
«Шинник» и «Бугульма-
РУНАКО».

Оба клуба являются са-
мыми титулованными 
в любительском фут-

боле республики. К примеру, 
«Шинник», хотя и выступает 
в республиканских соревно-
ваниях лишь с 2006 года, уже 
шесть раз становился чемпи-
оном Татарстана, трижды вы-
игрывал Кубок Татарстана, 
еще четыре раза играл в фи-

нале этого турнира и дважды 
становился обладателем Су-
перкубка.

У «Бугульмы-РУНАКО» по-
служной список скромнее, но 
побед в различных турнирах 
также достаточно. Четырех-
кратный чемпион РТ семь раз 
играл в финалах Кубка Татар-
стана и трижды его выигры-
вал, а в матчах за Суперкубок 
также выходил два раза побе-
дителем.

И в нынешнем чемпионате 
республики за восемь туров 
до его финиша эти команды 
возглавляют турнирную та-
блицу. На первом месте бу-
гульминцы, опережающие со-
перников из Нижнекамска на 
два очка. В матче первого кру-
га чемпионата в Нижнекамс-
ке встреча между ними завер-

шилась победой «Бугульмы- 
РУНАКО» (1:0).

Первое упоминание о ро-
зыгрыше кубка республики 
относится к 1928 году, когда 
обладателем почетного тро-
фея стало казанское «Дина-
мо». Долгое время разыгры-
вался Кубок ТАССР, одно вре-
мя учредителями почетного 
приза были Татоблсовпроф 
и газета «Советская Татария».

Хотя «Шинник» и «Бу-
гульма-РУНАКО» являются 
командами, без участия од-
ной из которых в последние 
13 сезонов прошло только 
два финала турнира, нын-
че они впервые встретятся в 
решающем матче. Его побе-
дитель станет четырехкрат-
ным обладателем Кубка Та-
тарстана.

Завтра в Лозаде (Пор-
тугалия) завершится 
шестой этап Открытой 
хоккейной серии Ми-
ровой лиги, в котором 
соперниками хоккеи-
стов России являются 
команды из Гибрал-
тара, Турции, Бело-
руссии, Шотландии и 
Португалии.

В национальной сбор-
ной страны выступают 
шесть игроков «Дина-

мо-Казани» – вратарь Марат 
Гафаров, защитники Денис 
Щипачев и Семен Матков-
ский, полузащитник Алексей 
Майоров и нападающий Па-

вел Голубев, а также полуза-
щитник команды Николай 
Янкун, работающий в тре-
нерском штабе сборной.

Hockey Series Open явля-
ется круговым турниром, и  
команды, занявшие первое и 
второе места, попадают в один 
из трех финалов FIH Series, ко-
торые будут сыграны в 2019 
году. Там будут разыграны пу-
тевки на отборочный турнир 
к Олимпиаде. В каждом из фи-
налов сыграют восемь команд. 
Сборная России пока ни разу 
не участвовала в финальных 
турнирах Олимпийских игр.

Право выступить в финаль-
ной стадии FIH Series уже заво-
евали сборные США, Мексики, 
Малайзии, Таиланда, Австрии, 

Уэльса, Фиджи, Республики Ва-
нуату, Италии и Польши.

В первом матче сборная 
России без проблем обыгра-
ла команду Гибралтара (5:0), 
три мяча забили татарстан-
цы Павел Голубев, Семен Мат-
ковский и Денис Щипачев. Во 
втором туре была разгром-
лена сборная Турции (17:1), 
на счету казанских динамов-
цев 9 забитых мячей (Корни-
лов и Матковский – по 3, Щи-
пачев – 2, Голубев – 1). А вот в 
четверг, встречаясь с белорус-
скими хоккеистами, россия-
не, ведя в счете 2:0 после двух 
удачно разыгранных угловых 
штрафных (отличились Голу-
бев и Щипачев), в итоге усту-
пили – 2:3.

Татарстанцы внесли  
свой вклад 

футбол

На кону – Кубок Татарстана

хоккей на траве На пути к Олимпиаде
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Уважаемые члены СНТ «Зеленый сад»!

23 сентября 2018г. в 11.00 состоится внеочередное об-
щее собрание членов СНТ «Зеленый сад». 

Повестка дня:

1. Выборы председателя собрания, секретаря счетной ко-
миссии.

2. Разъяснения по ситуации, сложившейся в СНТ на сегод-
няшний день.

3. Представление врио председателя правления.

Собрание состоится по адресу: г.Казань, ул.Ак.Губкина, 
д.39/1 (помещение библиотеки).

Правление СНТ


